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观新闻
“

”洪

□ 本报评论员 洪盛勇

本报消息，日前，丽水市咖啡行业
协会和青田县咖啡协会举行了首次联
谊活动，近 30 名咖啡达人齐聚青田，
参观了与非咖啡烘焙工厂、青田咖啡
之窗，并举行了座谈会，共同探讨了如
何进一步深化“咖啡+”文化、让丽水咖
啡“走出去”等行业发展问题。

据报道，作为世界三大饮料之一，
咖啡对身体好处多多，比如对肝脏有
益，比如咖啡可以提神醒脑。另外，身
处优雅的环境，点一杯咖啡，边喝边发
发呆，对人的心灵也是一种休养，满足
了人们对美好生活的需求。

咖啡承载着文化交流的功能。咖
啡的主要使用场所是咖啡馆。咖啡馆
的本质是文化空间，即通过市场力量提
供人们交流的活动场所。在欧洲历史
上，咖啡馆自兴起以来就是人们聚会社
交的重要场所、创新思想的汇集地，伏
尔泰的许多著作就是在一个叫做普罗
可甫的咖啡馆里写成的。咖啡对于一
座城市的文化氛围塑造意义深远。

从经济角度看，咖啡是摇钱树。
据咨询公司公布的数据来看，2020年
中国咖啡市场规模达 3000亿元，预计
2025年将增至 1万亿元；根据中国咖
啡行业投资前景相关报告，中国咖啡
消费量近几年以 15%至 20%的幅度快
速增长，远高于全球 2%的平均增速，
与发达国家相比，中国人均咖啡消费
量依然处于较低水平。随着国民收入
的增加与咖啡消费习惯的逐渐培养，
我国咖啡的潜在市场空间十分巨大。

综合看，做大咖啡产业，下功夫做

好咖啡文章，不光是广大人群的需要，
也是一个地方文化经济发展，促进共
同富裕的需要。

对一个地方来说，做好咖啡文章，
需要下力气培育消费者。确实，咖啡
产业发展潜力巨大，但许多消费者还
处于潜伏状态，只有采取措施，把他们
发掘培育起来，成为消费者，才能不断
给咖啡产业提供动力，推动产业发
展。比如丽水，如今喝咖啡的人主要
集中在年轻人群体，那是不是其他人
就不喝咖啡了？确实，有许多人是不
喝的，但还有许多人，只要给以引导，
就会成为咖啡消费群体。一个现成的
例子是，在青田县许多村庄，农民下田
前喝杯咖啡，甚至带着咖啡到地里干
活都不是什么稀奇事。农民为什么喝
咖啡？就是受自己出国的家人邻居影
响学会的。通过影响培养，消费者队
伍越来越大，咖啡产业文章也就会越
写越好。

更需要创新。这种创新不仅仅是
咖啡产品创新，还包括销售模式、店铺
形式等等方面的创新。只有创新，才
能在激烈的市场竞争中吸引消费者眼
光，从而把咖啡产业做大。如今的丽
水，政府专门出台政策推动咖啡产业
发展，作为咖啡从业者，就需要借此东
风，大胆创新。比如咖啡加互联网，咖
啡加文化产业等等，通过 1+1，甚至 1+
更多，来达到裂变效应，不光把本地消
费者服务好，更把外地消费者吸引过
来，如此，丽水的咖啡产业就有望不断
壮大，做出辉煌来。

愿丽水咖啡的香味，能飘遍丽水，
飘向四方！
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公共场所是否文明关系到文明城
市是否能够长久维系，这就需要我们每
一个市民的共同努力，让文明的意识融
入我们的日常生活。

公共场所
得让孩子守秩序
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“双减”后家长应该怎么做？

□ 莲都 吕云兰

7月 24日，中共中央办公厅国务
院办公厅印发了《关于进一步减轻义
务教育阶段学生作业负担和校外培训
负担的意见》。“双减”政策强调，要全
面压减义务教育阶段学生作业总量和
时长，减轻学生过重作业负担，提升
学校课后服务水平，满足多样化需
求；坚持从严治理全面规范校外培训
行为。

近日，丽水市教育局发布了致家
长的一封信，结合“双减”政策，温馨
提醒家长朋友“三回归”：即回归常
态，关注孩子身心健康；回归学校，课
后服务护航成长；回归育人，慎重选
报培训课程。

从上到下，从中央到地方，教育部
门落实“双减”政策，目标更具体更明
确，着重针对“学生作业”和“校外培
训”两项。我相信，这次的政策，能有
效落地。

“双减”政策是个系统工程，为了
孩子的健康成长，我们都要积极支持
这项政策。目前，有的家长就表现得
有点焦虑，因为上大学毕竟是要考试
的，要按分数录取的。望子成龙的家
长由于各种原因没有能力辅导孩子，
只能出钱将孩子交给培训班，这些家
长对于“双减”政策很不理解。作为
家长首先应当理解国家政策的良苦用
心，积极配合“双减”政策的落实施
行，不必过度焦虑。其次家长自己也
要努力学习，积极向上，给孩子做好
榜样。家长可以与孩子一起读几本好
书，控制自己玩手机游戏的时间，以
自己的言传身教培养孩子良好学习习
惯和激发孩子的学习兴趣。第三，挤
出时间多陪伴孩子，做孩子的朋友，
从而了解孩子的感受和需求，有的放
矢地引导孩子积极努力健康向上。

只有这样，在“双减”政策的温暖
阳光下，孩子才能文明其精神，强壮
其体魄，丰富其学识！

□ 市直 郑雳

炎热的天气，人们喜欢晚上带小孩
子到有空调或者凉爽的地方逛逛走走，
既能锻炼身体，又可以乘凉，一举两
得。近日，笔者就遇到两个事情，一个
是在万地某商店里，家长在选衣服，几
个小孩子则在嬉戏玩闹，相互追逐，若
是有孕妇或者老人被撞到，那后果不堪
设想。另一个是在市图书馆门口，碰到
有家长询问保安是否看到她家的孩子，
她找了一圈都没找到，担心小孩子是否
走丢了。

要想方设法解决小孩子在公共场所
守秩序的问题，这既是保护小孩子，也是
对公共空间的尊重。

家长要起到最关键的引领作用。当
我们看到小孩子在公共场合大声喧哗、
打闹时，一般都会想到这个小孩子的家
教真差，这其实就是家长没有尽到责
任。所谓养不教，父之过。家长是孩子
的第一个老师，要给小孩子立好规矩，做
好指引和教导，在外出的时候就明确指
出什么是该做的，什么是不该做的。家
长在人多的地方要牵着小孩子的手或者
让小孩子一直保持在视线之内，这样万
一发生突发事件，也可以即时进行纠
正。要是小孩子乱跑乱叫，家长也不能
一味的说教或者高声训斥，要耐心地进
行指导，对事件进行复盘，仔细地分析，
让小孩子明白对错，从中得到成长。对
表现好的小孩子一定要进行鼓励，简单
的一个拥抱、一句表扬，都能形成正向的
循环。如果小孩子太不守规矩，也要给
予适量的惩罚。

大家要争做公共秩序的维护者。在
公共场合看到小朋友玩闹得太过分，我们
要跟小孩子的家长提个醒，这里毕竟是公
共场合，要注意影响。如果家长不在附
近，就更加要关注这些小孩子，首先跟小
孩子说一下，要跟在家长身边，不能乱跑，
其次是提醒他们不要玩闹得太大声，做一
名好孩子，才能得到大家的喜爱。假如家
长还无动于衷，也不要起争执，要主动联
系工作人员，请他们来维持秩序。还可以
利用短视频等方式，拍下不文明的一幕，
倒逼家长进行处理。我相信，在大家的共
同努力下，我们的社会将更加进步，公共
场所也将变得文明舒适。

丽水是一座文明之城，这体现在城
市生活的方方面面，公共场所是否文明
关系到文明城市是否能够长久维系，这
就需要我们每一个市民的共同努力，让
文明的意识融入我们的日常生活，从带
小孩子出门开始，就是这场文明之旅的
起点，我们必然不能缺席。


